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Чему равен КПД?
Проблемы сельского спорта

в Переславском районе

В последние годы всё реже и реже появляются на областных соревнованиях сельские
спортсмены Переславского района. Редкие гости они и на областных финалах по многоборью
комплекса ГТО на призы газеты «Комсомольская правда». Почему так случилось? Как обстоят
дела в районе по внедрению комплекса ГТО среди молодёжи? Эти и другие вопросы интересовали
специального корреспондента, побывавшего там.

В горкоме ВЛКСМ мне со знанием дела и хорошо рассказывали о передовиках сельского
хозяйства, молодых гвардейцах пятилетки, комсомольцах, на которых равняется молодёжь
района, о том, как в районе организовано социалистическое соревнование среди молодых
механизаторов, доярок, комсомольско-молодёжных бригад. Однако, когда вопрос коснулся
развития физкультуры и спорта среди сельской молодёжи, мой собеседник — первый секретарь
горкома ВЛКСМ Александр Моисеев несколько смутился. И, как выяснилось позже, не зря.

В прошлом году не состоялись состязания по многоборью комплекса ГТО на призы газеты
«Комсомольская правда» ни районные, ни в коллективах физкультуры. На старты VI летней
Спартакиады народов СССР также никто не вышел. Все спортивные мероприятия свелись
к проведению соревнований по футболу и волейболу.

Быть может, эта работа хорошо поставлена в коллективах физкультуры? Ведь физкуль
турно-оздоровительная, туристская, спортивно-массовая, учебно-тренировочная и иная работа
должна проводиться прежде всего в коллективах физкультуры.

По отчётам, в Переславском районе — 30 коллективов физкультуры. На поверке оказалось,
что более двух третей их существует только на бумаге. Председатель райсовета ДСО «Урожай»
Е. Вагин смог назвать лишь пять организаций, где, по его мнению, спортивная работа ведётся.
Интересуюсь судьбой остальных 25 коллективов. Ничего вразумительного в ответ я так
и не услышал. Спрашиваю, проводятся ли спартакиады района среди призывной и допризывной
молодёжи?

Задумавшись, Е. Вагин как-то неуверенно говорит, что да, проводятся. Но вот речь заходит
о графике сдачи нормативов в организациях, протоколах районных соревнований.

— Они, кажется, в военкомате, — говорит председатель совета и тут же соглашается, что
многие ребята уходят в армию без удостоверений и значков ГТО.

По данным райсовета, в прошлом году в районе подготовлен 501 значкист ГТО, около 100
спортсменов второго, третьего и массовых спортивных разрядов. При этом из 30 коллективов
физкультуры в районе ни один не представил статотчёта. Оказалось, что эти данные взяты
из отчётов преподавателей школ. А где же сельская молодёжь?

В районе несколько тысяч человек заняты в сельском производстве и лишь 700, по словам
председателя райсовета ДСО «Урожай», приобщены к занятиям спортом. К сожалению, этот
вопрос пока мало кого волнует. За последние два года президиум районного совета ДСО
«Урожай» не собирался ни разу, планов работы президиума практически не существует. Лишь
в январе 1976 года была создана районная комиссия по комплексу ГТО. Однако и она остаётся
пока на бумаге, ибо за прошедшее время её члены не собирались ни разу. Редко выносился
вопрос о сельском спорте и на бюро горкома ВЛКСМ.
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Е. Вагин, непосредственно отвечающий за развитие сельского спорта, причину видит в одном:
— Нет инвентаря, формы, не хватает тренеров.
Верно, многого ещё не хватает сельским спортсменам, однако в некоторых районах, скажем,

Тутаевском, Рыбинском, Ростовском и ряде других, есть и чемпионы области, и массовость
в спорте.

В чём же дело? Очевидно, просто в одних организациях есть люди, болеющие за развитие
сельского спорта, а в других оказалось удобнее иметь причину для отставания. Взять, к примеру,
ростовскую физкультурную организацию. Здесь проводятся крупные спортивные праздники,
здесь впервые в РСФСР прошли районные соревнования среди сельских и поселковых Со
ветов, словом, работа идёт. И не случайно, наверное, ростовские физкультурники много раз
завоёвывали переходящее Красное знамя облсовета ДСО «Урожай».

Возглавляет Ростовский совет ДСО «Урожай» опытный руководитель Е. Погодин, сумевший
создать актив помощников из ребят, преданных спорту.

Вопросы развития сельского спорта отнюдь не второстепенные. Зачастую они влияют
не только на спортивные показатели, но и на судьбы молодого поколения села: где интересно
организован досуг, где хорошо развит спорт, там и молодёжи остаётся больше.

И думается, что комсомолу района совместно с работниками ДСО «Урожай» настало
время сдвинуть это важное дело с мёртвой точки и оживить работу сельских физкультурных
коллективов.
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